
Protokoll der Mitgliederversammlung des Fachverbandes Didaktik der Physik vom 16.03.04 in Düsseldorf 
 
Beginn: 17:20 Uhr, Ende 19:05 Uhr 
Leitung: Herr Schneider 
Protokoll: Herr Preßlein 
 
1. Genehmigung der Tagesordnung 

Herr Schneider eröffnet die Mitgliederversammlung, begrüßt die anwesenden Mitglieder und beantragt die Geneh-
migung der Tagesordnung. Diese wird einstimmig erteilt. 

 
2. Genehmigung des Protokolls der Mitgliederversammlung in Augsburg vom 20.03.03 

Das Protokoll der Mitgliederversammlung vom 20.03.03 wird einstimmig angenommen. 
 
3. Bericht des Vorstandes 

Bericht Herr Schneider 
− Herr Schneider stellt die Mitglieder des neuen Vorstandes vor (Frau Wodzinski, Herr Walther, Herr Preßlein, Herr 

Schneider). 
− Nach dem Sommersemester 2004 übernimmt Frau Wodzinski den Vorsitz des Vorstandes, da Herr Schneider mit 

Ende des Sommersemesters in den Ruhestand tritt. 
− Hinweis: Der Rundbrief wird in Zukunft nur noch per E-Mail versandt. Soweit noch nicht geschehen, sollen die 

Mitglieder ihre E-Mail-Adresse auf dem DPG-Server angeben. Wer keine E-Mail-Adresse besitzt, erhält auf An-
frage den Rundbrief weiterhin per Post. 

− Der Georg-Kerschensteiner-Preis wurde an Herrn Bernd Kretschmer und Herrn Rudolf Lehn in Bad Saulgau ver-
liehen. Es wird angestrebt, die Preisverleihung zukünftig auch im Rahmen der Tagung des Fachverbandes durch-
führen zu können. 

− Der Robert-Wichard-Pohl-Preis wird an Herrn Hans-Joachim Wilke verliehen.  
Es soll darauf geachtet werden, dass nach einer ungeschriebenen Regel dieser Preis alle 4 Jahre an einen Fachdi-
daktiker vergeben wird. 

− Aus Kostengründen sollen in Zukunft die Verhandlungen des Fachverbandes nur als PDF-Datei im Internet abruf-
bar sein. Bei gleichzeitiger Tagung mit der Jahrestagung der DPG schließt sich der FV der für diese Tagung ge-
troffenen Regelung an. Diesem Vorschlag wird von der Versammlung einstimmig zugestimmt. 

− Die Tagungs-CD 2003 haben die anwesenden Mitglieder erhalten; der Preis für die CD ist in der Tagungsgebühr 
enthalten. Appell an die Abonnenten, das Abonnement nicht zu kündigen, da die Abonnements die Produktion der 
CD sicherstellen. 

− Anlässlich des Einstein-Jahres tagen alle Fachverbände vom 04.03. bis 09.03.2005 in Berlin. Herr Nordmeier und 
Herr Schön treffen für den Fachverband die organisatorischen Maßnahmen. 

− Das kostenfreie Abonnement von „Physik in unserer Zeit“ für Lehrer läuft aus finanziellen Gründen aus. Es wird 
angestrebt, dass durch eine Zuzahlung zum Mitgliedsbeitrag das Abonnement weiterhin nutzbar bleibt. 

− Als Vorstandsmitglied für den Bereich Schule scheidet Herr Sauer aus. Als Nachfolger wird vom DPG-Vorstand 
Herr Durner (Gymnasium Unterhaching) vorgeschlagen. Die Wahl findet auf der Vorstandsratssitzung am 
21.03.04 in München statt. 

− Für eine Mitgliedschaft der DPG in der GFD (Gesellschaft für Fachdidaktik) wurde noch keine Lösung gefunden. 

Bericht Frau Wodzinski  
− Verschiedene Stiftungen (Robert-Bosch, Telekom, Heraeus) stellen finanzielle Mittel für die naturwissenschaftli-

che Bildung, auch im Grundschulbereich, zur Verfügung, die man nutzen sollte. 
− Eine Arbeitsgruppe „Physik im Sachunterricht“ wurde im Februar in Kassel gegründet. Ihr Ziel ist die Vermitt-

lung der Physik im Grundschulbereich. 

Bericht Herr Preßlein 
− Es wird angestrebt, für Lehrer einen kostenfreien Zugriff auf das Online-Archiv des Physik-Journals zu erreichen. 

Bericht Herr Walther (siehe unter 4.) 
 
4. Berichte aus den Arbeitsgruppen 

− Tagungs-CD, Phydid: Herr Nordmeier 
Durch Integrierung des Bezugs der Tagungs-CD 2003 in die Tagungsgebühr 2004 konnte die CD wegen der höhe-
ren Auflage zu einem günstigeren Preis hergestellt werden. Bis Ostern sollen die Beiträge für die diesjährige CD 
Herrn Nordmeier zugeschickt werden. 
Auf der Internetseite www.phydid.de sind momentan 18 Beiträge abrufbar. Ca. 40 Beiträge wurden bisher einge-
reicht. Es ergeht die Aufforderung, diese Zeitschrift durch Beiträge weiterhin mit Leben zu füllen. 



− Multimedia: Herr Girwidz 
Die Themenschwerpunkte der Arbeitsgruppe sind Softwareentwicklung und Evaluation. Eine Satzung für die Ar-
beitsgruppe soll erstellt werden. 

− Astronomie: Herr Szostak 
Die Astronomiebeiträge für die Tagung sollten auch als solche von den Referenten angemeldet werden, um Paral-
lelveranstaltungen bei den Kurzvorträgen zu vermeiden. 

− Praktika: Herr Walther 
Es wurde eine eigene Geschäftsordnung verfasst. Über die DPG-Schulen in Bad Honnef und die Praktikumslei-
tertagungen erfährt man genaueres unter  www.uni-magdeburg.de/pph .  
Herr Philipp regt an, zukünftig zu diesen Tagungen auch Fachleiter einzuladen. 

− AK Schule: Frau Heber 
Ein Bericht über die Tagung 2003 für Fachleiter, Fachdidaktiker und Fachwissenschaftler in Bad Honnef kann per 
E-Mail an Frau Heber angefordert werden. Im Rahmen des Arbeitskreises soll ein Netz von Landesvertretern auf-
gebaut werden. Zudem soll die Zusammenarbeit zwischen DPG, FV Didaktik und AK Schule verbessert werden. 

− MNU: Herr Philipp 
Die MNU-Tagung 2005 findet in Halle statt. Eine engere Zusammenarbeit zwischen DPG und MNU wird ange-
strebt. Für DPG-Mitglieder gibt es einen ermäßigten Mitgliedsbeitrag bei der MNU (40 € statt 45 €) [nachträgli-
cher Hinweis per E-Mail]. 

− Physics on Stage: Herr Kobel 
Die Organisation ist in “Science on Stage“ umbenannt worden, da sie nun auch von nicht-physikalischen Instituti-
onen unterstützt wird. Dem nationalen Vorstand gehören Herr Welz und Herr Kobel an. Für DPG-Mitglieder ist 
der Mitgliedsbeitrag auf 15 € reduziert.  

− GFD: Herr Schön 
Die DPG ist noch nicht Mitglied in der GFD. Die Tagung 2005 findet gleichzeitig mit der GdM in Bielefeld statt. 
Es wurden allgemeine Rahmenrichtlinien für ein Kerncurriculum Fachdidaktik entwickelt. An Teilen dieser 
Richtlinien wird aus dem Plenum inhaltliche Kritik geübt. 

− GdCP: Herr Starauschek 
Es wird eine Erhebung zur Lage der Chemie- und Physikdidaktik durchgeführt. Die Herbsttagung 2004 findet in 
Heidelberg statt. 

Ausführliche Stellungnahmen können auf Anfrage von den einzelnen Sprechern eingeholt werden. 
 
5. Initiativen des Fachverbandes und Termine 

− Herr Schneider fordert dazu auf, durchgeführte Aktivitäten öffentlichkeitswirksamer zu präsentieren. 
Er schlägt vor, die Tagung des Fachverbandes von Montag mittags bis Donnerstag mittags abzuhalten, um die An-
reisemöglichkeit zu erleichtern. 
Spezielle Terminwünsche der Referenten bei der Tagung können in aller Regel nicht berücksichtigt werden. 

− Herr Schön gibt einen kurzen Bericht über den gegenwärtigen Stand der Planungen für die Tagung 2005 in Berlin. 
Er appelliert an den Vorstand, rechtzeitig den genauen Ort für die Tagung des FV festzulegen. 

− Der Vorschlag des Vorstands, als Tagungsort im Jahr 2006 Kassel zu wählen, wird einstimmig angenommen. Der 
Termin wird noch festgelegt. 

− Die Termine für die Veranstaltungen des FV werden bekannt gegeben. Genaueres kann der Homepage des FV 
entnommen werden. 

− Für die Leitung der Sommerschulen 2007 und 2008 und für das Heraeustreffen für StudentInnen und Referen-
darInnen in 2006 sollen Vorschläge an den Vorstand gerichtet werden. 

 
6. Verschiedenes 

− Herr Vollmer berichtet, dass das EUPEN-Netzwerk im September 2003 ausgelaufen ist, da es von der EU nicht 
mehr gefördert wird. 

− Herr Kurz weist darauf hin, dass für Pensionäre der ermäßigte Mitgliedsbeitrag nur auf Antrag gewährt wird. Er 
gibt zu bedenken, ob nicht die Vollversammlung statt des Vorstandsrates die Beiträge festlegen sollte. 

− Herr Schneider ist an Rückmeldungen zur Podiumsdiskussion interessiert. 
− Herr Schneider spricht im Namen des Vorstands und aller Anwesenden Herrn Schumacher und seinen Mitarbei-

tern seinen Dank für die gelungene Organisation der Tagung aus. 
 
Ende der Mitgliederversammlung: 19:05 Uhr 
 
 
 
27.03.2004       Karl Heinz Preßlein 


